

## LÍDERES SOCIALES EN RIESGO

# Crece el temor por posible retorno del paramilitarismo

Un dramático panorama se presentó ayer en Cúcuta con las denuncias recurrentes y coincidentes de líderes sociales, defensores de derechos humanos y promotores de los procesos de paz, sobre el presunto regreso de la violencia paramilitar.

El pánico de los voceros visibles de las comunidades más vulnerables es inocultable, más aún cuando este año los asesinatos selectivos han marcado la tendencia de las organizaciones criminales de Norte de Santander.

La región del Catatumbo y particularmente el municipio de Tibú son los más perjudicados por el incremento de hechos violentos que no solo se originan en estos grupos que los líderes asocian al paramilitarismo, sino también en las guerrillas y la fuerza pública, según se dijo.

Las quejas fueron presentadas en la exposición del informe anual del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en el que se hizo mención especial al desaparecido líder de La Gabarra, Henry Pérez.

**METRÓPOLIS / 2A**



**ELIBETH MURCIA, ESPOSA DE HENRY PÉREZ,** líder desaparecido en La Gabarra, dialoga con el embajador de Noruega en Colombia, Lars Vaagen, durante la presentación, en Cúcuta, del informe anual del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos.

La Iglesia católica se pronunció acerca de la grave crisis social que se vive en el Catatumbo, de la cual solo quedan víctimas fatales.

El Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU instó a la institucionalidad a ampliar su compromiso con las víctimas.

**AL CIERRE / 8A**

La frase



Hay muchas instituciones del Estado que si ven un delito que se comete a la izquierda, prefieren mirar hacia la derecha”.

Enrique Pertuz, coordinador de la Corporación Red Departamental de Defensores de Derechos Humanos.

El personaje

EL ÚNICO AUSENTE

En el piso de la tarima desde la que se expuso del informe anual del Alto comisionado para los derechos humanos de la Onu, terminó la cartulina con el nombre del gran ausente de la jornada: el senador Alberto Castilla. La mirada de extrañeza de los asistentes que se quedaron esperando al líder social y campesino de Catatumbo fue permanente, a manera de reproche por la abulia del congresista.



Foto HELENA SÁNCHEZ / LA OPINIÓN

# Metrópolis

SAN JOSÉ DE CÚCUTA, MARTES 12 DE ABRIL DE 2016

2A

La cifra

2.197

amenazas contra defensores de derechos registró Corporedeh en 2014 en el departamento, mientras que el año pasado se documentaron 1.054.

El hecho

## Provincia de Ocaña se reúne con ministro de Postconflicto

En una maratónica jornada, los 14 alcaldes vinculados a la Asociación de Municipios del Catatumbo, provincia de Ocaña y sur del Cesar (Asomunicipios) participarán de una crucial reunión con funcionarios del alto gobierno.

Durante el encuentro, los mandatarios presentarán los planes y proyectos que han previsto para la región, muchas de las cuales ya tuvieron el visto bueno del gobernador, William Villamizar, para ser incluidos en el plan de desarrollo 2016-2019.

Entre los funcionarios que atenderán las solicitudes de los alcaldes se destacan Diego Bautista, asesor para Paz Territorial y Arquitectura Institucional para el Postconflicto de la oficina del Alto Comisionado para la paz; Santos Beltrán, gerente de Contratos del DNP; Alejandro Gamboa, director General de la Agencia Presidencial

de Cooperación Internacional de Colombia y Mónica Varona Guzmán, directora Técnica de Coordinación Interinstitucional de Cooperación.

Sin embargo, el eje de la jornada estará marcado por el diálogo con Rafael Pardo, ministro del Posconflicto.

De acuerdo con el alcalde de Teorama, Jesús Montagut, “nuestra agenda contempla, principalmente, el desarrollo vial, pues pensamos que una inversión significativa en ello generará confianza antes y después de los acuerdos de La Habana”.

Agregó que también se solicitará apoyo en educación, salud y el cierre de brechas “que no permiten tener un ambiente de gobernabilidad”:

En la reunión también participarán el gobernador del departamento y dos alcaldes provenientes del Cesar.

El sitio



Foto OBANDO

# Tibú: regresaron los paramilitares

El tema

A Tibú regresó la peor época de la violencia paramilitar, de la que solo se había tenido registro hace más de 15 años.

Así lo declararon líderes sociales y representantes de organizaciones de derechos humanos de la zona para quienes “el renovado ejército” que se ha conformado hace temer que se esté gestando un nuevo ciclo de masacres en su contra.

La presentación del informe anual del Alto comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos fue el escenario para las denuncias.

Aunque la policía y los gobiernos nacional y departamental no encasillan a los causantes de los crímenes en uno u otro grupo, sí admiten que la violencia y la ilegalidad retomaron buena parte de la región.

Además, señalan acciones que se creía eran historia.

El general Jaime Vega, comandante de la Región de Policía número cinco, manifestó que tanto en Tibú como en Catatumbo, “volvimos a los explosivos artesanales, al plan pistola que es una modalidad de sicariato, y al francotiro”.

“Enfrentamos delincuentes que le ponen precio a nuestras cabezas en la lucha contra una simbiosis criminal que busca obtener recursos a toda costa y atacan a quienes les hacen oposición”, agregó.

Ante los homicidios en Tibú que, solo en la última semana dejan tres personas muertas, los líderes solicitaron la presencia del Estado

Elizabeth Pabón, de la Asociación Campesina del Catatumbo, declaró que “así empezaron los crímenes hace 17 años”.

Por ello, solicitó trabajo conjunto entre organizaciones civiles y fuerzas militares



LOS LÍDERES SOCIALES, comunales, civiles y de gobierno denunciaron la grave crisis en Tibú.

## Retos y riesgos

Sandra Devia, delegada del ministerio del Interior, aseveró que en Norte de Santander hay factores que, si persisten, seguirán canalizando la violencia.

El primero, el narcotráfico y la minería ilegal, “liderados por el grupo que sea, van a continuar si no se sigue la lucha frontal”.

El segundo, los cultivos de uso ilícito, cuya sustitución que amerita un desarrollo rápido, “para no solo sustituir cultivos, sino todo lo que facilita la

criminalidad”.

Por su parte, el secretario de Víctimas departamental, Luis Fernando Niño, manifestó que el principal reto, especialmente con el proceso de paz en marcha, es “la falta de acercamiento, perdón y reconciliación”.

“Podrán llegar todas las iniciativas y proyectos, pero si no hay esa paz interna, tan difícil de construir, no habrá cambio”, expresó. “Los que estamos del lado de la paz, estamos en riesgo”.

para frenar “el ingreso de paramilitares”.

Wilfredo Cañizares, director de la Fundación Progresar, dijo haber documentado 22 amenazas directas a defensores de

derechos humanos, de ellos, 18 hombres y cuatro mujeres.

Señaló además que

12

municipios, de los 40 del departamento, tienen presencia de bandas criminales

en el área metropolitana, Tibú y otras poblaciones, “cuando se anuncian las limpiezas sociales se entregan panfletos y circulan listas en whatsapp, pero la fuerza pública no actúa”.

Pablo Téllez, vocero del Comité de Integración